

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO. C.

ANO II

San José de Costa Rica, 24 de Septiembre de 1895.

Num. 479

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

Por los últimos cablegramas, recibidos ayer en esta capital, vemos que la dinamita continúa haciendo prodigios en favor de los revolucionarios, que cada día se hacen más fuertes é invencibles. Ya no la usan solamente para la destrucción de puentes sino que la aplican en los diferentes caminos por donde tienen que pasar las tropas españolas. En el encuentro habido en Santa María el 31 de Agosto surtió su efecto este nuevo procedimiento, como verán nuestros lectores en el cable que en otro lugar publicamos.

La opinión de Cánovas del Castillo es que los revolucionarios cubanos son una partida de ladrones y bandidos, cuyo único objeto es robar, incendiar y asesinar. Nos extraña sobre manera la opinión del señor Ministro, tan disparatada y tonta, desde luego que España en ocho meses, haciendo todos los esfuerzos que han estado á su alcance no haya podido prenderlos. Qué lo diga Martínez Campos, que se encuentra en apuros y que pide armas, dinero y fuerzas. La opinión de Cánovas, consignada en el cable es la mayor estupidez; si estuviera en el centro de la guerra, como estuvo en Bayamo el Gran General Martínez Campos, quizás opinaría de otra manera.

## —POR CABLE—

ULTIMAS NOICIAS RECIBIDAS.

SANTIAGO DE CUBA, 18

En el encuentro que se verificó entre los españoles al mando del Coronel Canellas y José Maceo en Santa María el 31 de Agosto, los insurgentes colocaron sesenta minas de dinamita en los diferentes caminos donde tuvieron que pasar después del encuentro é hizo explosión una mina matando al Teniente Francisco Ruiz, al Capitán Gregorio Romero y 13 soldados.

Al ver esta catástrofe hubo un pánico terrible entre las tropas y una compañía se desertó al Coronel Canellas en el encuentro que tuvo lugar en Descanso del Muerto, cerca de Remanganaguas. Los españoles capturaron á Pedro Rivera, un español que se desertó á los facciosos á principios de la revolución; se le llevó á la Habana donde fué sentenciado á muerte por Consejo de Guerra la cual tuvo efecto hoy en presencia de toda la guarnición. El prisionero estuvo tan débil que fué necesario llevarlo en carruaje al cadalso.

HABANA, 13.

El Diarito del Ejército, órgano del ejército español, llama la atención del Gobierno sobre mala condición de las fortificaciones de los puertos de Cuba, ninguna de los cuales cuenta con una sola pieza de artillería moderna.

HABANA, 19.

Telegramas de Madrid fechados el 10 del corriente extractan la opinión de Cánovas del Castillo respecto la revolución cubana dada en un manifiesto que se publicó en Madrid; el manifiesto demuestra el esmero con que él ha sido preparado y es sin duda el programa que adoptará Campos al principio del verano. La parte oriental de la Isla será librada de los insurgentes y sus adictos serán muertos ó expulsados. Entre todas las medidas tomadas por España, la que tendrá más desastres sobre los facciosos, quienes necesitan armas y pertrechos á principio de Noviembre, será el doble Cardon que se formará al rededor de la Isla compuesta de 60 navíos de guerra moderna.— Se cree que el bloqueo establecido de esta manera impedirá en absoluto la introducción á la Isla de hombres y armas. Cánovas del Castillo dice que los rebeldes son unas agrupaciones de bandoleros, cuyos únicos objetos es solo robar, incendiar y asesinar; que en los lugares donde España no tiene soldados las obras de los malvados han sido la destrucción y la ruina; que ninguna nación honrada acordará derechos de beligerentes á una partida de ladrones y de asesinos.

LONDRES, 18.

Un despacho de Shanghai para el Times dice que los chinos tratan de la averiguación de la matanza de Kuchen como una farsa; empiezan á saltar los prisioneros sin consultar con el Cónsul británico.

## MOVIMIENTO MARITIMO.

LIMÓN 22. — A las 8 y 30 a. m. fondeó el vapor español "Panamá". En virtud de las sospechas que este vapor presenta en cuanto á estado sanitario, puesto que su primer punto de partida es Santiago de Cuba, el médico del pueblo hizo al pie de la escala un escrupuloso examen de todas las patentes de sanidad extendidas en los puertos de escala, así como de

varios otros documentos importantes y resultando tanto de éstos como de dichas patentes y de los minuciosos informes del médico de abordo que el barco se halla en buenas condiciones sanitarias sin haber habido á bordo enfermedad de ninguna clase durante la travesía, el expresado médico del pueblo, declaró el vapor en buen estado sanitario, expresando que estaba admitido y podía ya procederse á practicar la visita oficial. En consecuencia y una vez estando abordo el capitán A. Barquero dijo: que el barco venía de Colón, último puerto de escala con 18 horas de mar, que traía 69 tripulantes, 1573 toneladas, que trae de pasajeros: José A. Cosío Serrano, Froilán Argilagos, Ramón Padín, Gregorio Santiesteban, Concepción Villegas, Juana Rodríguez, Enrique Santiesteban, Gabriel Santiesteban, Fco. y Manuel Santiesteban, Lorenzo Selles, Andrés Collas, Antonio Oquendo, Amalia, Candelaria, América. Alberto y Lucila Calas, Rosendo López Calleja, Silvia Silva, Mercedes López Silva, Fco. y Manuel Silva, Agustín López Calleja, Franco. Scheelse, Adolfo González, María Villa, Francisco Río, José Duato, Dolores Bustamante, Rafael Barber, Juan González, Margarita Nast, Juan B. Ramos, Clemente Castro é Hiran Jacobs. Carga: 221 bultos inclusive 50 novillos. Correspondencia: 3 sacos, un paquete y 9 cartas sueltas. Consignado á M. C. Keith.

## EXTERIOR

FRANCIA.

Nada menos de catorce trenes cargados de enfermos é inválidos llegaron á Lourdes el 24 de Agosto, pasando en aquella fecha de 35.000 personas las que estaban esperando su turno para darse un chapuzón en aquellas aguas milagrosas. Nadie diría al leer esta noticia que nos hallamos en las postrimerías del siglo XIX y en el umbral de las puertas del siglo XX, ni que Zola ha escrito *Lourdes*, ni que la ciencia haya hecho los trabajos que ha realizado, ni que la época de los milagros haya pasado, suponiendo, que es mucho suponer, que haya existido alguna vez. Es indudable que se hace indispensable generalizar, mejor dicho, vulgarizar más la ciencia poniéndola al alcance de

todos, única manera de combatir y extirpar de raíz tantas preocupaciones, oscurantismo tanto como por desgracia reina todavía en las masas á las que la Constitución actual de nuestra sociedad no permite llegue aun la luz de la verdad y la voz de la razón en todo su regenerador y brillante esplendor. La evolución social que está verificándose á pasos agigantados en las llamadas clases superiores, no ha descendido aun á esas clases desheredadas que en su constante lucha por la vida material no tiene tiempo ni medios para dedicarse á la vida del espíritu, base innegable y segura del progreso y de la felicidad humana.

—UNA bomba explosiva que estaba destinada contra el barón Alfonso de Rotschild, hirió gravemente á su secretario particular, Mr. Jacobsky, el cual según las últimas noticias se encuentra mucho mejor afortunadamente de lo que podía esperarse dada la índole de sus heridas. Este suceso ha dado margen á varias prisiones, pero nada ha podido averiguarse aun de quien haya sido el autor de este criminal atentado ni á que causas haya obedecido.

#### ITALIA.

Gran impresión ha causado en Ancona la explosión de una bomba de dinamita en el consulado de Francia. Por fortuna se hallaban fuera del edificio el cónsul y su familia, pero los perjuicios materiales han sido de consideración. Con este motivo se han hecho varios arrestos de personas sospechosas, y se atribuye el hecho á una venganza por la ejecución de Caserio, el asesino del Presidente Mr. Carnot.

—La policía de Génova ha avisado á la de Marsella que de aquella ciudad han salido varios conocidos agitadores socialistas italianos, los que se supone se dirigen á España.

—Los Presidentes de Haití y Santo Domingo han pedido su mediación al Papa para que resuelva la cuestión de límites entre ambos países. Según parece S. S. ha aceptado la misión, habiendo dado ya órdenes para que se comiencen las diligencias á este respecto.

### Comunicados

#### EMBAJADAS DE NICOYA

Está llamando seriamente la atención pública la aparición de dos imágenes y un respira-

dero del Jordán en la cumbre de una montaña al noroeste del adelantado Nicoya, y según los informes dados por la prensa, parece que la mayoría de los habitantes de aquel lugar, han ido y están yendo en romería á visitar el santo sitio. Dicen que unos las ven y otros no. Sin duda sólo á los justos les está permitido verlas, y no así á los incrédulos que desconfían de la voz alentadora del pastor de aquella tierra milagrienta, donde suceden tantas cosas sobrenaturales, parecidas á los cuentos árabes.

Suponemos y con razones fundamentales, que el señor presbítero Echeverría, presentía tal aparición, desde luego que á exhortaciones de él, se formó desde hace dos años, una asociación de hijas de María, por supuesto de todas edades, las cuales entran ó entraban á hacer oración en el cuerpo de la iglesia y en la sacristía á las 6 p. m., y salían á las 11 y 12 de la noche, portando cada una de ellas un farolito con vela de sebo bendito para que los espíritus envidiosos no se acercaran á mortificarlas en su trayecto oscuro y silencioso, cuando iban á sus respectivos hogares, á paladear en la almohada sus púdicos pensamientos y obras, perfumados con humo del incienso.

Estos ensayos se hacían con la fina esperanza de prepararlas muy bien, para el recibimiento de las imágenes que debían aparecer, en pleno XIX [según profecías, y á consecuencias de cataclismos subterráneos,] en un picacho del Sinaí, que por suerte quedó en Nicoya. Las grandes convulsiones de nuestro planeta, como que al fin redundan en beneficio, pues al menos nos dejan partículas de lo que hay en Oriente.

Cuentan, según el cable, que cuarenta mil familias del Arabia, se están alistando para venir á visitar el santo lugar. ¡¡¡Que honra para nosotros!!!

Hay que escarbar con premura, no sea que se nos escape la mamada de tener santos de carne y hueso, ó piedra á más no poder.

De seguro que si las referidas imágenes se dejan agarrar, y aunque están en el monte, extrañarán la iglesia, porque esta está adornada en sus alrededores con un pequeño platanal, un potrero, un cañalito y un gallinero & & Es mejor que se les cambie esto por jardines. ¿No le parece señor Echeverría?

ALMIBAR.

Canjel, Setiembre de 1895.

**O**FICINA Y **T**IPOGRAFIA

DE

“EL DIARITO”

—o:⊕:o—

Situada donde estaba EL HERALDO, Calle 20 N., á  
50 varas de la Administración de Correos,  
Número 128

Suscripción mensual ..... \$ 1-00  
Avisos y comunicados más barato que los demás.  
Artículos de interés general, gratis.

Se imprimen con la mayor prontitud folletos, hojas  
sueltas, periódicos, etc., etc.

**HOTEL BELIZARI**

6ª AVENIDA O., N° . . . .

MAGNÍFICA CANTINA

sutida de liceres de la mejor calidad

Se preparan banquetes y cenas y tiene cuar-  
tos con magníficas camas. Servicio pronto y  
esmerado.

Ojo.—Los vinos de este hotel son  
inmejorables.

EL DOCTOR URIBE

**Médico y cirujano**

Despacha en la Botica del Doctor  
Rojas, frente á la Merced.

LA ESTRELLA

FABRICA DE PUROS Y CIGARRILLOS

Depósito de los mejores tabacos de la Haba-  
na, Jamaica, iztepeque, etc

Actualmente tiene gran surtido de puros de  
excelente calidad á precios muy bajos.

PROPIETARIO,

CEFNRINO A. CAÑIZARES.

50 varas al Norte del teatro Variedades

FOTOGRAFIA

DE

— F. DE FIENNE Y C<sup>ea</sup> —

Especialidad en retratos de niños

Frente al Imperio Hotel

JOSÉ MATIAS SALAZAR

Ofrece magníficas cenas todas las  
noches, priedalmente las de fun-  
ciones teatrales. Sirve comidas á  
toda hora del día. No hay que ol-  
vidarse de CHOMPIPE.

Esquina N. E. de la Plaza del  
Hospital.

**LA ALIANZA**

TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp

Ofrece al público un surtido completo en  
dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el  
socio é inteligente maestro

**OSCAR RENEAUD.**

PASO DE LA VACA.

SASTRERIA CUBANA

—DE—

**Casimiro Orúe**

En este establecimiento situado al lado del  
señor Pochet, 5ª Avenida, O. número 46, hay  
gransurtido de casimires franceses é ingleses.  
Tiene operarios competentes y garantiza su  
trabajo á satisfacción de los favorecedores.

Tip. “El Diarito”